高松学習館運営協議会(令和7年6月)会議録概要

開催日時 令和7年6月12日(木曜日)午後6時30分~8時 開催場所 高松学習館 第1教室

戸井田宗二郎 (公募市民)

出席者 [委員] 丸山あかね (立川市社会福祉協議会)

梅田茂之(自治会連合会栄町支部) 川合博(立川市高松児童館)オンライン参加 難波敦子(立川市生涯学習市民リーダーの会) 小原雅俊(たちかわ市民交流大学推進委員会) 栗原政子(学習館利用団体) 結城まり子(学習館利用団体)

欠席3名

[事務局]鈴木峰宏(生涯学習推進センター長)、栁澤健太(高松学習館係長)、 冨田瑞代(会計年度職員)

定数の過半数の出席により会議成立とする。

# 議事

1. 会長あいさつ 皆様、今晩は。お忙しい中お集まりいただきありがとうございます。たかまつり文化祭では皆様のお手伝いありがとうございました。学生さんも頑張ってくれた。作品展に続いて、プレコンサート、演奏会も概ね成功だったと思う。外壁工事終了後には様々なイベントを企画実施していきたいと思いますので皆様の叡智をお借りしたい。

# 2. 報告事項

- ・事務局より下記について報告があった。
  - たかまつり文化祭について
    作品展(5/30~6/1 実施)、プレコンサート(6/7 実施)、演奏会(6/8 実施)、
    地運協ワークショップ・コメント集計

来場者からは良いコメントを多くいただいている。委員の皆様のご協力で今 年度も作品展と演奏会を無事に終えることができた。

来場者数については作品展初日と第2日は雨天で特に2日目は荒天で人数はかなり減ってしまったが、最終日は晴天で昨年度より多く来場いただいた。全体的な人数としては減少している。プレコンサートの事前申込みは定員を超えていた。当日欠席もあったが、ほとんど席がいっぱいだった。回収したアンケートでも全員がよかったという回答をいただいている。演奏会の方も昨年度と同じ程度の来場者数となっている。アンケートも概ね良好な結果となっている。6/26 に全体のふりかえりがあるので次回会議で結

・ 委員より感想等

果をお伝えしたい。

A委員:ポップコーンづくりを担当した。カップに入れてからビニール袋

に入れさらに手提げ袋に入れるのは勿体ない気がした。 ビニール袋だけで 手渡してもいいと思う。

B委員:経費もかかるのでビニール袋だけで簡易にすればいいと思う。カップがなくてもいい。

A委員: 3人で作業をして今年はとても美味しいポップコーンを配布できた。たくさん作ったので多くの来場者やサークル出展者にもお渡しできた。 C委員: 昨年11月もポップコーンを担当したが、今回はポップコーンをひたすら作り続けていた。

A委員:11月は立川音頭も担当したが、今回は作品展なので実習室で待機 していた。

D委員:スタンプラリーの受付をした。受付の後ろのテーブルでグリーティングカードづくりを実施していたのに、見えなくてポップコーンをもらったら帰ってしまう人が多かった。入口の2つのテーブルをグリーティングカード作りの場所にしたら良かったと思った。受付は端っこでいい。時間帯によっては座りきれないほど来ていたので2テーブル用意した方が良かったと思った。

動画のサイネージパネルは奥だとわかりにくいので、やはり実習室入口の前に出してもらってとてもよかった。立ち止まって見ていく人が多かった。 反響があってよかった。

E委員:サイネージパネルは自治連の所有物で年に1回程度しか使用していない状況。児童館の地域交流会等でも活用していただいたらいいと思う。 F委員:昔あそびコーナーは最初の方は人数が少なかったが、和室の前でけん玉をやって音を出してパフォーマンスをしたりした。めんことけん玉にチャレンジしてくれた小学生が次にカードづくりに行ってから再度戻ってきてくれた。人数は少なめだったが、長い時間遊んでくれた。児童館の親子も来てくれて、お母さんの方がけん玉に夢中になっていた。高齢者も初めてということだったが、小学生と対戦して、世代間交流ができるのもたかまつりだからこそだと思った。

E委員:和室にはスタンプラリーで来てくれるけど遊んでいかない感じだったのか。

F委員:お手玉も用意していたが、こういう感じなのねと実際に遊ばないで見ていただく感じだった。懐かしんでくれる方も何名かいた。

E委員:お手玉の演者もいたらよかったかもしれない。ビジュアルも大事かもしれない。

学生さんが外で縁日を実施し、親子が 20 組、大人が 19 人、子どもが 21 人の来場があった。輪投げ、魚釣り、玉入れの 3 つの遊びをしてくれた。その子その子で好きなものをやり続けていた。外でお囃子の音を流していたら向かいのマンションの人が楽しそうだねと声をかけてくださった。

学生さんの方が気づいた課題として、縁日をやっていても人が通らない。 錦学習館のまつりだと、町歩きとかがある。離れた所にいる人への周知を どうしたらいいか、大通りや駅近くまで周知するのに工夫が必要だと感じ たということだった。学生さんの数も限られているのでどこまで実施できるかわからないが。全体的に楽しみながら実施できた。くるりんも活躍できて好評だったということでよかったと思う。

G委員: 当日は都合でお手伝いできなかった。先ほど、人通りがないという 話があったが、町内の掲示板にポスターを貼っていたのか。

事務局:今回は大々的にはできなかった。

E委員:自治連にも依頼はなかった。

G委員:町の掲示板に貼るのは大変だと思うが。

E委員:そのために自治連から出ている委員がいる。

事務局: 反省点として、今年度は時間的に難しかったが、次年度は依頼したい。

E委員:生涯学習審議会でも学校地域コーディネーターさんと連携をすると話が出ている。高松地運協の委員にはいないのでそれも課題かと思う。

G委員:柴崎学習館だと何週間も前から派手にデコレーションして P R している。

E委員:先ほどの掲示板と同様、たかまつりののぼり旗をいつ出すかということがある。事前に出して町の人達にまつりのことをPRするのは大事だと思う。

11月の学芸大たかまつりの時にはPR面で工夫をしていきたいと思う。 プレコンサートと演奏会は挨拶という形でスタッフとして参加した。満席 に近く盛況だった。演奏会の入れ替え時間を2分から3分に変更したと思 う。時間に余裕があってバタバタしてなくてよかったと感じた。

#### 施設設備ほかについて

センター長:ご存じのとおり、外壁落下防止工事が 7/1~9/30 まで実施される。実際の工事に向けての説明会をさせていただこうと思っている。先ほど決まったところだが、説明会日程は 6/30(月)午後 6 時 30 分~高松学習館で開催する。工事の内容および高松学習館と図書館の利用について説明させていただいた後に質疑応答を予定している。 7月~9月の間は利用に関して制限があるのでご迷惑をおかけしますがご理解ご協力をいただきたいということで進めていきたいと思っている。業者さんがなかなか決まらなかったのでこのタイミングで説明会を開催することになった。運営協議会の皆様にはいち早くお伝えさせていただこうということで、ご理解ご協力を賜りたい。工事関係者も同席する。

### (委員より)

E委員:現状見えているリスクはあるのか。

事務局:決定した業者さんが技術職場の施設課の職員と一緒に本日工事前の現場調査に来られた。午前中いっぱいかけて寸法を測ったりいろいろ行った。工事に向けて注意しなければいけない点として、ネットを直接壁にアンカー止めをしていくため、元々タイルが落ちやすくなっている箇所は振動で落ちてくる可能性はあるという話だった。工事の方は平日の日中に

実施するので市民の方の利用がないところでやっていただいて、夜間と土日祝の工事は行わない。利用者や市民の方にタイルの崩落で何かケガにつながるようなことはないと想定している。工事を進めていく中で細かい調整は出てくると思うが、工事としてネットで壁に止めていくことになるので大きなリスクは今のところないような形と思われる。

E委員:図書館は閉館するのか。

事務局:図書館は平日午後6時~7時と土日祝は開館する。

センター長:工事の時間帯は音が出る関係がある。

事務局: ビスをどんどん打ち込んでいるので音と振動の影響が相当あると 聞いている。

E委員:利用者よりも周辺の住民の方に影響がある。

事務局:どの範囲までお知らせを配布するかを今検討している。

近隣の住民にはポスティングするようになると思う。

センター長:やはり近隣の方々にはご理解いただかないといけないので丁 寧に対応していきたいと考えている。

E委員:工事終了後に休館になることはあるのか。

事務局:市の方で検査はあると思うが、休館する予定は今のところない。 建物の外側の工事で内部は何もしない形。業者が決定し、施工と急ピッチ で進めていくので様々調整すべきことが出てくるかもしれない。

9月末の工事完了を守ってもらえるように施設課や予算担当の健康推進課といろいろ調整していくことになるかと思う。

G委員: 9月の平日の日中で利用できる日があるのか。

事務局:平日夜間(午後6時~10時)と土日祝は通常どおり利用可能となっている。

施設の面では今週図書館事務室で雨漏りが発生した。雨が降った翌日、翌々日に天井部分から漏ってきている。学習館の第1教室と第2教室も過去に雨漏りがあったので時期的に注意しないといけない。空調は今のところは順調。

E委員:ひと涼みスポットはどうなっているか。

事務局:高松学習館と高松図書館については工事期間中の利用可能な時間 について注意書きがある。

E委員:周辺で利用できる場所はひと涼みスポットマップで確認できる。

### 3. 協議事項

- (1)前回議事録(案)について 承認された。
- (2) 地域活性化事業について 事務局より今後実施予定の事業について説明があった。11/15 にたかまつり音楽会を実施することになった。
  - ・ 東京学芸大学連携事業について 学生さん作成のたかまつり企画案につい ての報告資料を確認した。

企画案:①手話ダンス ②立川音頭 ③カップス講座 ④俳句 ⑤スライム作

り⑥読み聞かせ⑦工作⑧飾り制作

来週の打合せに向けて各企画の内容を確認した。

E委員:今年度の学生さんは今まで学んできたことを活かす方向で企画案 を出してきている。社会教育以外の分野を専攻している学生さんもいらっ しゃる。音楽や教育分野などの学びを発揮する形となりそう。

市民リーダーの内田さんは声楽専門、立川音頭、カップスは学生さんの学んできたことからのアイデア、俳句は書道の専攻も関連しているのかもしれない。スライムづくりは児童館で対応できるか。

F委員:過去に実施したが材料の中で何かあったと記憶しているので調べてみる。(ホウ砂が強い液体のため肌に刺激がある。ホウ砂を使用しない方が安全のよう。)

E委員:読み聞かせは前回は図書館に依頼したが。児童館では読み聞かせをやっているか。

F委員:保育園にいたので読み聞かせをやっていた。

H委員:今回は読み聞かせのやり方を学ぶという内容になっている。

E委員:現役の司書さんがいれば勉強になるのではないか。学生さんに確認したい。

工作スペースは市民リーダーさんに依頼できるか。

H委員:たかまつり当日都合がつく市民リーダーを探す予定。

書道の先生も必要か、俳句とどちらが主体なのか、学生さんに確認したい。

E委員:立川音頭、東京音頭は前回講師をしていただいた委員さんにお願いできるか。

A委員:寿教室の会員にお声をかけたい。子どもだけでなく大人も参加できるようにしたい。

E委員:対象が誰でも、となっている企画もいくつかある。学生さんの方で 世代間交流をねらいとしているのではないか。

一つ気になるのは会場をどうするかということ。来週の打合せの際に確認 したい。学生さんの人数も6人なので実施の時間帯をどうするかも課題。

飾り制作も候補日を挙げてもらっている。

事務局:会場を確保しておく。

E委員:児童館、社協にもからんでもらえるかどうか。

D委員: 工作はスキルを持っている方、補助ができる方がいると思う。手伝ってくれるボランティアさんの頼み方がある。

E委員:来週学生さんと打合せをして次回報告したい。

# 4. その他

- ・地域学習館運営協議会代表者連絡会: 7月17日(木)午後6時30分 市役所 208・209会議室について 梅田会長が出席。
- ・次回の開催日について確認した。
- ・ 学校 たより

### 5. 地域課題共有

A委員: 地域のお祭り情報を共有する。高松会館まつり 6/22、花火大会 7/26、よいと祭り 10/12

高松会館まつりでは利用者や地域の方達が踊りやカラオケを披露する。児童館が お昼休みにビンゴゲームで来てくれる。

地域福祉コーディネーターさんの仲介で 9/10 寿学習会で包括支援センターの方 に講師をお願いしている。

B委員:体調に気をつけながら活動している。

G委員:曙憲法学習会や市民活動を考える会で活動中。表現の自由、学ぶ権利について広く理解いただけるように取り組んでいる。子ども未来センターで知人が 実施する様々なイベントにも関わっている。

C委員: きらり・たちかわ3ページに自分の初の企画である「なつかしの 60 年代 クラシック・ロック」が掲載されている。受付開始から2日で申込がいっぱいに なった。

D委員:まちねっと7月号を入稿した。 2人の民生委員さんが独り暮らしのお宅を訪問している。立川北口の米軍基地があったあたり、昔の立川の景色や様子の話をすると高齢者の方達は元気になられる。立川の南口エリアの映像を見ながらお茶をしているが、今回 9/29 損保の家の食堂を借りて「立川ヒストリー」というテーマで昔のおしゃべり会を企画している。昔の写真があれば持ってきてもらって 10 時~11 時 30 分で終わり、その後にランチもできるように設定した。思い出を話したい人や話を聞きたい人もいらっしゃる。

F委員:8/2 ヤンシルフェスタを実施するので準備を進めている。児童館は涼しいのでひと涼みスポットとして利用いただきたい。

H委員:市民リーダーフェアを  $9/8\sim9/14$  に開催する。9/13 は音楽パフォーマンスがある。ポスターも新しい方が手掛けている。リソグラフは各学習館で黒とカラー1 色ずつ使用できることがわかった。

E委員:7/5ららぽーと盆踊り、7/12・13 南部公園でおまつり、7/19 東栄会まつり(愛宕神社)。若葉町、柏町、曙町では町会のまつりがあるが、栄町は全体のない。民生委員を推薦する選抜委員をやっているが、12 月更新があるが、充足率が今まで90%以上だったのが80%を切っている状況。危機的状況なのでご紹介いただきたい。公共交通活性化委員もやっているが、路線バス、タクシーなどが関係するが、運転手が不足している。都心は多いが、多摩地区は不足している。シェアライドも必要かもしれない。

H委員:6/1のFMたちかわの取材がYouTubeで流れている。